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В этом году санаторий «Сестрорецкий курорт» отмечает 125 лет 
со дня своего основания. Завершить масштабную рекон-
струкцию старейшей здравницы Северо-Запада России 
планируют в 2026 году.

НА  ТЕРРИТОРИИ санатория 
«Сестрорецкий курорт» продол-
жаются работы по рекон струкции 
одного из корпусов и воссозда-
нию концертного зала.

Морской корпус находится 
на  берегу Финского залива. 
По словам архитектора Феликса 
Буянова, в  здании оборудуют 
более 400 санаторных номеров. 
Медицинская часть займет два 
этажа, при этом большое про-
странство отдадут под оздоро-
вительный комплекс с бассейном 
с минеральной водой.

«Изначально были мысли 
использовать популярный клин-
керный кирпич, однако позже 
приняли решение в  пользу 
более легких материалов, в том 
числе дерева или стилизован-
ных под  него алюминиевых 
ламелей, – поделился подробно-
стями Феликс Буянов. – Верхний 

объем здания с балконами отсы-
лает к образу волны, а лазурный 
цвет фасадов – к морю».

Также сейчас по историческим 
чертежам идет воссоздание Кур-
зала – общественного простран-
ства с концертным залом, ресто-
раном, библиотекой. Здание, 
построенное на побережье Фин-
ского залива по проекту архитек-
тора Григория Леви, было частью 
ансамбля санатория. До наших 
дней оно не  дошло, утрачено 
в годы войны. 

По  замыслу авторов кон-
цепции, основой нового Кур-
зала будет концертный зал 
на 500 человек. Музыкаль-
ную часть курирует маэ-
стро Валерий Гергиев, тех-
ническую – Кункель Хорст, 
немецкий специалист, зани-
мавшийся модернизацией 
Большого театра в Москве.

«Курзал станет новым культур-
ным центром притяжения 
для  жителей Петербурга 
и  Сестрорецка»,  – счи-
тает архитектор Ольга 
Минниева.

Оба объекта пла-
нируется сдать 
в 2026 го ду.

 ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/

  ПРЕДОСТАВЛЕНО КОМПАНИЕЙ-ЗАСТРОЙЩИКОМ
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ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:
 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения культуры
• Филиал ФКП «Росгосцирк»

«Большой
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

• Центральный выставочный 
зал «Манеж»

• Молодежный театр 
на Фонтанке

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса
Санкт-Петербурга»

• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо

Санкт-Петербург»
• Волейбольный клуб «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

СМИ
• АО «Радио «Зенит»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП им. 

И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Учреждения образования
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда
«Защитники Отечества» 
в Санкт-Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

ЮБИЛЕЙНЫЙ, XX Санкт-Пе-
тербургский международ-
ный книжный сал он про-
шел с  большим успехом 
и собрал рекордную ауди-
торию. Об этом губернатор 
Александр Беглов сообщил 
вчера на рабочем совеща-
нии с членами городского 
правительства. «Глава Рос-
сийского книжного союза 
Сергей Степашин доложил 
президенту о том, что меро-
приятия салона на Дворцовой 

площади за четыре дня посе-
тили полмиллиона человек. 
При этом полный охват ауди-
тории в соцсетях превысил 
11 миллионов человек. Таких 
показателей у нашего Книж-
ного салона еще не было», – 
отметил Александр Беглов. 
Напомним, «Петербургский 
дневник» тоже принял уча-
стие в организации Книж-
ного салона: через нашу 
«Литературную почту» было 
отправлено 14 520 откры ток.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

Рекордные 
11 миллионов

…ОПАСНЫЕ ЗАБЛУЖДЕНИЯ 
БУДУТ РАЗВЕЯНЫ…

  > В Петербурге началась Неделя отказа от зависимо-
стей. Горожанам расскажут о вреде наркот иков, алкоголя 
и продукции, содержащей никотин. «Основной упор будет 
сделан на борьбу с опасными заблуждениями, что алко-
голь и наркотики в малых дозах не приносят вреда», – 
подчеркнул губернатор Александр Беглов.

…«МЫ ПРОШЛИ СЕЗОН 
БЕЗ КРУПНЫХ АВАРИЙ»…

  > Вчера на рабочем совещании с членами городского 
правительства Александр Беглов подвел итоги завер-
шившегося отопительного сезона. Губернатор заявил: 
«Мы прошли сезон без крупных аварий и серьезных 
сбоев. Это результат масштабной модернизации энер-
гетического комплекса».

Дух Петровской эпохи вернулся в Петербург

Александр Бельский и Александр Беглов
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В  ПЕТЕРБУРГ пришла ненастная 
погода. Вчера дождь шел с самого 
утра и  законч ился лишь ближе 
к вечеру. При этом температура 
воздуха упала до плюс 12 градусов.

Судя по прогнозам метеороло-
гов, в ближайшее время ситуация 
сильно не изменится. Сегодня, зав-
тра, послезавтра – вплоть до пят-
ницы в  Северной столице будет 
пасмурно и дождливо.

«В  прогнозах дождь, дождь 
и снова дождь», – лаконично обри-
совал положение дел главный синоп-
тик Петербурга Александр Колесов.

По словам метеоролога Миха-
ила Леуса, Петербург накануне 

оказался под влиянием компакт-
ного, но активного циклонического 
вихря, который немецкие синоптики 
назвали «Вейт».

«В такой ситуации приток сол-
нечного тепла будет ограничен 
и дневная температура ожидается 
на 3-4 градуса ниже климатической 
нормы», – пояснил Михаил Леус.

Велика вероятность, что погода 
в Петербурге нормализуется только 
к концу недели. По прогнозам синоп-
тиков, в субботу будет малооблачно, 
при этом обойдется без осадков. 
А вот в воскресенье солнце, похоже, 
собирается светить в течение все го 
дня.

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

Виноват «Вейт»

Петра не случайно называют Вели-
ким. Он впервые сумел раскрыть в нашем 
народе силы, талант и волю к победе. Он 
сделал Россию великой империей – могучей 
державой с мощной армией, крепкой про-
мышленностью, передовой наукой, культу-
рой и архитектурой.

Наш город хранит верность заветам Петра 
не только своей устремленностью к морю. 
Но  и  успехами в  развитии образования 
и науки. Так, правительство Петербурга утвер-
дило итоги выполнения государственной про-
граммы «Экономика знаний». Доля исследо-
вателей в возрасте до 39 лет у нас выросла 
почти до 50 процентов. Мы – одни из лиде-
ров страны по изо бретательской активности. 
За прошлый год в Петербурге на треть выросло 
число заявок на патентование промышленных 
образцов. Среди четырех лауреатов премии 
президента России в области науки и инно-
ваций для молодых ученых за 2024 год трое 
представляют Санкт-Петербург.

Традиции уважения к различным конфес-
сиям и их святыням также восходят к Петру. 
В Петербурге по поручению президента Рос-
сии оберегают и восстанавливают старин-
ные храмы. За 20 лет в городе восстановлено 
более 80 храмов и культовых сооружений. 
И это не только всем известные православ-
ные соборы, такие как Казанский, Смольный, 
Морской собор Кронштадта или комплекс 
Александро-Невской лавры. Мы завершили 
реставрацию буддийского дацана. Обновили 
фасады католического храма Святой Екате-
рины на Невском проспекте. Продолжаем 
реставрацию Большой соборной мечети. 
В этом году приступаем к реставрации фаса-
дов и крыши Большой хоральной синагоги.

В воскресенье в России отмечался День соци-
ального работника. И в этой сфере Петербург 
также продолжает традиции, заложенные 
Петром Великим. Сегодня социальная сфера 
нашего города объединяет 20 тысяч специа-
листов и 112 учреждений. Лучших из них мы 
наградили в Смольном. Впервые три работ-
ника отрасли были отмечены знаками отли-
чия «За заслуги перед Санкт-Петербургом». 
Почетного звания «Заслуженный работник 
социальной защиты населения Санкт-Пе-
тербурга» удостоены 15 человек. Пре-
мией городского правительства «Лучший 
работник учреждения социального 
обслуживания населения» награждены 
24 сотрудни ка.

  ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор Санкт-Петербурга

Наш город 
хранит 
верность 
заветам 
основателя

Документ с подпи-
сью Петра I обна-
ружили в Цент-

ральном государ-
ственном исто-

рическом архиве 
Санкт-Петербурга.

…ФЕСТИВАЛЬ ЦВЕТОВ В ЧЕСТЬ 
80-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ…

  > В Александровском саду завершается подготовка 
к ежегодному Фестивалю цветов, который состоится 
в День России, 12 июня. «В этом году тема цветочных 
композиций связана с 80-летием Победы в Великой Оте-
чественной войне», – сообщили в аппарате вице-губерна-
тора Санкт-Петербурга Евгения Разумишкина.

…ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ПОСТРОИЛИ ЖИЛЬЯ…

  > В мае в Петербурге ввели в эксплуатацию 69 жилых 
домов на 2327 квартир, включая 62 объекта инди-
видуального жилищного строительства. Лидерами 
по новостройкам стали Василеостровский, Пушкин-
ский и Курортный районы города, сообщили в Комитете 
по стро ительству.

Накануне город отметил годовщину со дня рождения Петра I. К его могиле 
в Петропавловской крепости возложили цветы. А историки подтвердили под-
линность рукописного указа императора.

СО ДНЯ рождения основа-
теля города вчера исполни-
лось 353 года.

СИМВОЛ СИЛЫ
Губернатор Александр 
Беглов и  председатель 
Законодате льного собра-
ния Санкт-Петербурга Алек-
сандр Бельский возложили 
цветы к надгробию первого 
российского императора 
в Петропавловском соборе 
Петропавловской крепости.

«Петр I открыл стране 
двери в будущее. Вопреки 
всему он построил город, 
который стал символом силы 
и устремления к новому», – 
сказал Александр Беглов.

И  отметил, что  при  под-
держке президента Рос-
сии Владимира Путина 
в Петербург возвращается 
дух Петровской эпохи, когда 
люди не боялись мыслить 
широко, а мечты станови-
лись делом.

«Мы реализуем мега-
проекты, которые изменят 
город. Это широтная маги-
страль, высокоскоростная 
железнодорожная маги-
страль, Большой Смолен-
ский мост, «Санкт-Петер-
бург марина» и другие. Они 
станут основой развития 
города на десятилетия», – 
подчеркнул глава Северной 
столицы.

ТРИ ВЕКА ТОМУ НАЗАД
К 353-й годовщине со дня 
рождения Петра I специ-
алисты Санкт-Петербург-
ского института истории 
Российской академии наук 
подтвердили подлинность 
одного из рукописных ука-
зов императора.

«Указ, собственноручно 
подписанный Петром Пер-
вым 14 сентября (25 сен-
тября по  новому стилю) 
1715 года, предписывает 
всем жителям Петербурга 
строить дома в строгом соот-
ветствии с утвержденными 
чертежами», – поделились 
подробностями в правитель-
стве горо да.

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

Дух Петровской эпохи вернулся в Петербург
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До конца этого года в нашем городе появится научно-образо-
вательный туристический маршрут по лабораториям и музеям 
высших учебных заведений.

В петербургские вузы 
пригласят туристов

ЭТА  НОВИНКА рассчитана 
в первую очередь на школь-
ников и абитури ентов, выби-
рающих будущее место 
учебы.

«Полный список вузов, 
которые войдут в этот марш-
рут, пока формируется, 
однако уже сейчас можно 
сказать, что  там  будут те 
учебные заведения, где уже 
есть действующие музеи», – 
сообщили «Петербургскому 
дневнику» в городском Коми-
тете по развитию туризма.

И ФИЗИКА, И ОБЩЕПИТ
Собственные музеи есть 
у большинства петербург-
ских вузов. 

Так, Санкт-Петербургский 
государственный универси-
тет управляет десятью раз-
ными площадками – от музея 
истории физики и матема-
тики до Ботанического сада.

В  Университете ИТМО 
работают музеи истории вуза 
и оптики.

В Санкт-Петербургском поли-
техническом университете 
Петра Великого также есть 
музей собственной истории, 
а в апреле на базе Института 
среднего профессиональ-
ного образования открылся 
еще и музей истории разви-
тия общественного питания.

ИНТЕРЕСНО МНОГИМ
Эксперт по   туризму 
Ольга Классен считает, 
что новый маршрут будет 
востребованным.

«Образовательные туры 
с посещением вузов – прак-
тика не новая, такие есть, 
например, во Владивостоке 
и Москве. В Петербурге же 
отдельные туркомпании при-
глашают только в определен-
ные вузы, с которыми есть 
соответствующие договорен-
ности, так что подобных экс-
курсий немного, – пояснила 
специалист. – Петербургские 
вузы очень востребованы, 
поэтому я уверена, что воз-

можность посетить их заин-
тересует очень многих».

ПОЗНАКОМИТЬ С НАУКОЙ
В  самих высших учебных 
заведениях тоже поддержали 
идею Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга.

«Музей оптики создавался 
в том числе и как инструмент 
профориентации  – чтобы 
знакомить школьников с на -

укой и технологиями, моти-
вировать их к поступлению 
в ИТМО. И мы видим резуль-
тат: многие студенты нашего 
университета признаются, 
что окончательно решили 
поступать сюда именно после 
экскурсии в музей», – расска-
зала директор Музея оптики 
Наталья Анисимова.

При Российском государ-
ственном педагогическом 
университете имени А. И. Гер-
цена работают музей истории 
РГПУ, зоологический и анато-
мический музеи, геологиче-
ский музей имени Ферсмана 
и даже обсерватория.

«Наша главная цель  – 
сделать коллекции музеев 
максимально доступными 
для всех жителей и гостей 
города, по этому мы поддер-
живаем предложение по соз-
данию нового научно-обра-
зовательного туристического 
маршрута», – сказал «Петер-
бургскому дневнику» ректор 
вуза Сергей Тарасов.

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     VK.COM/OPTICAL_MUSEUM

В 2024 году наш 
город посетили 
11,6 миллиона 

человек, по дан-
ным Смольного. 

В этом году гостей 
будет еще больше, 
ожидают в Коми-
тете по развитию 

туризма.

  > Набирает обороты фишинг как способ мошенничества. 
Он заключается в направлении через интернет-сайты, 
социальные сети, адреса электронной по чты ссылок 
на различные ресурсы, которые так или иначе заинтере-
совывают людей, побуждая перейти по ним.
В переводе с английского «фишинг» означает «рыбалка». 
Но для злоумышленников граждане не рыбаки, а рыба, 
которую можно поймать на крючок и использовать по сво-
ему усмотрению.
Чем же заинтересовывают? Например, гарантируют получе-
ние приза от маркетплейса или скидки от любимого мага-
зина, увеличение пенсионных начислений и других соци-
альных выплат или дополнительный доход от какой-либо 
деятельности.
При переходе по ссылке, как правило, предлагают указать 
персональные данные, в том числе реквизиты банковских 
карт, что открывает мошенникам доступ к управлению име-
ющимися у гражданина банковскими продуктами (счетами, 
кредитами, ипотекой) или позволяет оформить их на него.
Каждому должно быть понятно, что передавать свои пер-
сональные данные неизвестным лицам опасно.
Государственные органы и банки никогда не запрашивают 
такие сведения посредством мессенджеров, социальных 
сетей или электронной почты.
Критически оценивайте поступающую информа цию!

Мы не рыба, которую мошенники 
ловят на крючок

ВАМ ОТВЕЧАЕТ ПРОКУРОР

ЕЛЕНА БУХАРИНА,
заместитель начальника 
управления по надзору 
за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры 
Санкт-Петербурга

ЭКСКЛЮЗИВ!

ПРОКУРАТУРА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА РАЗЪЯСНЯЕТ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА УЧАСТИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ИНОСТРАННОЙ 

ИЛИ МЕЖДУНАРОДНОЙ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ, В ОТНОШЕНИИ 
КОТОРОЙ ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ О ПРИЗНАНИИ НЕЖЕ ЛАТЕЛЬНОЙ НА ТЕРРИТОРИИ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЕЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ПЕРЕЧЕНЬ УКАЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РАЗМЕЩЕН НА ОФИЦИАЛЬНОМ САЙТЕ МИНИСТЕРСТВА 
ЮСТИЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В СЕТИ ИНТЕРНЕТ

УЧАСТИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УКАЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, СОВЕРШЕННОЕ ЛИЦОМ, ПОДВЕРГНУТЫМ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ НАКАЗАНИЮ ЗА АНАЛОГИЧНОЕ ДЕЯНИЕ ЛИБО ИМЕЮЩИМ 
СУДИМОСТЬ ЗА СОВЕРШЕНИЕ АНАЛОГИЧНОГО ПРЕСТУПЛЕНИЯ, А ТАКЖЕ ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 
ИЛИ СБОР СРЕДСТВ ЛИБО ОКАЗАНИЕ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ, ЗАВЕДОМО ПРЕДНАЗНАЧЕННЫХ 
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТАКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ, ЯВЛЯЕТСЯ УГОЛОВНО НАКАЗУЕМЫМ 
В СООТВЕТСТВИИ СО СТ. 284.1 УК РФ.
ЗА СОВЕРШЕНИЕ ТАКИХ ДЕЯНИЙ ПРЕДУ СМОТРЕНО НАКАЗАНИЕ ВПЛОТЬ ДО ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ 
СРОКОМ ДО 5 ЛЕТ.

УЧАСТИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТАКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ВКЛЮЧАЕТ В СЕБЯ:

РАБОТУ В ОРГАНИЗАЦИИ, ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОТОРОЙ ПРИЗНАНА 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТАКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

УЧАСТИЕ В МЕРОПРИЯТИЯХ, ПРОВОДИМЫХ УКАЗАННЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ

РАСПРОСТРАНЕНИЕ МАТЕРИАЛОВ ОРГАНИЗАЦИЙ, ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОТОРЫХ 
ПРИЗНАНА НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ, ВКЛЮЧАЯ РЕПОСТЫ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

ФИНАНСИРОВАНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УКАЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

РАБОТУ В ОРГАНИЗАЦИИ, ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОТОРОЙ ПРИЗНАНА 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ

УЧАСТИЕ В МЕРОПРИЯТИЯХ, ПРОВОДИМЫХ УКАЗАННЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ

ФИНАНСИРОВАНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УКАЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

За участие в деятельности иностранной или международной неправительственной организации, в отно-
шении которой принято решение о признании нежелательной на территории Российской Федерации ее 
деятельности, либо за нарушение запретов, установленных федеральным законом от 28 декабря 2012 года 
№ 272-ФЗ, предусмотрена административная ответственность в виде штрафа в размере до 15 тыс. руб. 
для физических лиц и в размере до 100 тыс. руб. для юриди ческих лиц.
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За последние 5 лет в Петербурге построили рекордное количе-
ство школ – 106. Как новые комфортные учебные заведения 
влияют на мировоззрение и меняют жизнь? Своим мнением 
поделился лауреат премии «Национальный бестселлер».

Современные дети видят 
другую реальность

Иногда посе-
щаю школы 
в разных горо-
дах России. Вот 
и в Кировской 
обл асти пооб-

щался с учениками образо-
вательного центра города 
Зуевки. А  до  этого высту-
пал в школах Петербурга, 
Москвы и даже Якутска.

И знаете, я  завидую 
современным школьникам. 
Вот правда завидую. Ведь 
жизнь человека начинается 
со школы, и его представ-
ление о мире формируется 
именно школьными стенами. 
А как можно хорошо думать 
о мире, когда стены вокруг 
напоминают тюремные?

Я очень хорошо помню 
свою школу. Обшарпанные 
зеленые коридоры, проку-
ренные и заляпанные всем 
чем  можно туалеты, раз-
битый кафель, помойная 
столовая… 

Неудивительно, что и ат-
мосфера была не очень. Впро-

чем, это проблема не школы 
как таковой, это девяностые 
годы во всей своей красе. 
Школа была средоточием 
всей эпохи, дикой, грязной 
и неуютной.

Но школы, построенные 
за последние 15 лет, вселяют 
веру в человечество.

Хожу и не могу нарадо-
ваться.

Все чистенько, красиво, 
уютно. Разрисованные 
и поломанные стулья в кори-
дорах сменились на мягкие 
диваны, в классах светло 
и просторно. 

И  атмосфера, соответ-
ственно, максимально здо-
ровая, нет этого чувства 
грязи и безнадеги.

Дело не только в современ-
ной обстановке. Я послу-
шал, как  учителя обща-
ются с детьми. Они нако-
нец стали говорить с ними 
на равных. Без ора, без уни-
жений, без  этого  ощуще-
ния, что на ребенка выпле-
скивают накопившуюся 
злобу.

Друзья, которым удалось 
поработать в  современ-
ной школе, подтверждают 
мои впечатления и говорят 
о заметной перемене в отно-
шении к школьникам. Если 
раньше его можно было опи-
сать словами «ну, все живы – 
и хорошо», то теперь учителя 
еще и следят за состоянием 
каждого школьника. Ни один 
не должен быть выключен 
из образовательного и воспи-
тательного процесса, никто 

не может просто слоняться 
по коридорам, все должны 
расти и развиваться. И это 
хорошо, это правильно.

Кстати, пару лет назад 
удалось выступить и в школе, 
где учился я. И да, это день 
и  ночь, отремонтировали 
по красоте.

Таковы, конечно, пока 
не  все школы. Кое-где 
в регионах остались и ста-
рые, и неотремонтирован-
ные – в таких, кстати, мне 
тоже довелось выступать, 
и  разница в  отношении 
к ученикам тоже заметна. 
Но  сама тенденция очень 
и очень радует. Может быть, 
для изменения мира к луч-
шему пожить в таком режиме 
еще  два-три поколения  – 
и не узнаем нашу планету.

Мы росли в  мире, где все 
рушилось, а эти дети видят 
другую реальность. Они верят, 
что  мир можно улучшить 
по теории малых дел. И если 
ты сделал сегодня что-то хоро-
шее, достойно выполнил свою 
работу, помог кому-то, сказал 
кому-то добрые слова – уже 
завтра вокруг станет немного 
лучше.

Действительно, тут есть 
чему позавидовать, и дело 
заключается не только в том, 
что  у  детей впереди вся 
жизнь. А еще и в том, что сей-
час они не растут в грязи 
и  цинизме. Они знают, 
что достойны лучшего. И они 
не станут, как наше поколе-
ние, чуть что – скулить: «Все 
пропало». А просто возьмут 
и построят то, во что они 
верят.

Нормальными людьми 
вырастут, в общем.

А  мы слишком долго 
жили среди обшарпанных 
стен. Зато смогли покрасить 
их для де тей.

Почему в нашем поколении тридцатилетних оказа-
лось так много либералов? А потому, что учились 
в школах 90-х годов. Тут не только либералом ста-
нешь, это даже не худший вариант.
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  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГАЛЬПЕРИН

Иван Анатольевич, как вы сами ока-
зались на фронтах специальной воен-
ной операции?

> Желание попасть туда было с пер-
вого дня СВО. Пон ачалу медицинского 
персонала сильно не хватало. Поэтому 
я собрался и поехал, попал в добро-
вольческое формирование частной 
военной компании.

Что вы, гражданский врач, там уви-
дели?

> Говорить про  профессионализм, 
про знания, умения, когда попада-
ешь на фронт, сложно, честно говоря. 
Потому что все изменилось, боевые 
действия стали другими, и процесс 
работы медицинской службы тоже 
изменился. Все набирались новых 
знаний уже в работе. Безусловно, те, 
кто оказался там в 2022 году, попали 
в самое пекло. Раненых было доста-
точно, работы много.

Там было много таких же невоенных 
специалистов, как вы?

> В какой-то период гражданских вра-
чей было, наверное, даже больше, 
чем военных. Потому что, во-первых, 
военные хирурги, травматологи и мно-
гие другие специалисты нужны были 
и здесь, в военных госпиталях тыла. 
Во-вторых, очень много людей, патри-
отично настроенных, просто собрали 
вещи и поехали. Никто не дожидался 
никакой мобилизации, просто по зову 
долга и сердца.

Можете назвать места, где были?

> В основном это Луганская народ-
ная республика и Донецкая народ-
ная республика, все известные бои 
на Бахмутском направлении. В том 
числе пришлось открывать большой 
госпиталь и руководить им. Созда-
вали его, по сути, за 72 часа. Это было 
почти нереально, казалось трудно-

выполнимой задачей, но мы со всем 
справились.

Полученный опыт, наверное, дает 
вам право на равных общаться с бой-
цами, которые лечатся в Госпитале 
для ветеранов войн. Вы видели то же, 
что и они, вы были рядом с ними.

> Если имеешь опыт боевых действий, 
намного легче выстраивать процесс 
лечения и реабилитации. Когда ты 
четко понимаешь и знаешь все – от бал-
листики ранящего снаряда до про-

текания всех процессов на всех эта-
пах медицинской эвакуации, то, безу-
словно, проще. И понимать, и выстра-
ивать систему оказания медицинской 
помощи.

Потому что боевая травма – это же 
не  только отсутствие части кости 
или мягких тканей. Это почти всегда 
сочетанная патология, в том числе 
психологическая травма. И когда ты 
знаешь процесс изнутри, тебе намного 
легче заниматься всем, чем в этом слу-
чае необходимо.

На форуме «Россия и мир: тренды 
здорового долголетия» вам вручили 
награду за особые подходы к лечению 
раненых. В чем они заключаются?

> Уже в начале специальной военной 
операции мы старались применять 
методы, которые помогли бы сокра-
тить сроки лечения, улучшить про-
гнозы, сохранить конечности. С тех пор 

очень многие медицинские специали-
сты активно включились в изучение 
и применение инновационных методик.

Кто-то делает это в условиях ока-
зания первой помощи, на  передо-
вых этапах медицинской эвакуации. 
Кто-то занимается ранами, кто-то уже 
отдаленными последствиями и реаби-
литацией. Но включено в эти процессы 
все медицинское сообщество.

Нам хотелось помочь, улучшить 
методы, создать больше возможностей 
для раненых. Награда, которую мы 
получили, – я считаю, что это аванс. 

Она заставляет нас больше работать. 
И она ни в коем случае не за заслуги 
какого-то отдельного человека. У нас 
большая группа врачей.

Как описать ваш метод лечения?

> Он основан на достаточно простых 
технологиях, при  этом позволяет 
сократить время лечения гнойных 
ран. Рана намного быстрее очища-
ется, намного быстрее идут процессы 
регенерации. Соответственно, сроки 
лечения раненых сокращаются, ста-
новится больше шансов на сохране-
ние конечности.

Ваш метод можно назвать изобре-
тением?

> Наверное, да. Я думаю, что у нас 
будут очень хорошие результаты, кото-
рые позволят широко использовать 
его в медицине.

На форуме в Подмосковье руководитель центра сочетанной 
травмы Госпиталя для ветеранов войн Иван Громов отмечен 
почетной наградой председателя правительства РФ Михаила 
Мишустина. О новых методах лечения участников специальной 
военной операции он рассказал «Петербургскому дневнику».

«Это казалось нереа льным, но мы справились»

Как родные отпустили меня 
на спецоперацию? Мне кажется, семья 
понимает, какую важную работу мы 
выполняем. Соответственно, с первого 
дня никто не сомневался, что все, что мы 
делаем, действительно должно быть 
сделано. Иного выхода не было.

Вподмосковном Красногорске недавно 
состоялся форум «Россия и мир: тренды здо-
рового долголетия». Конечно, на нем много 
говорили о лече нии и реабилитации бойцов 
специальной военной операции: их необхо-
димо восстанавливать, возвращать в строй 
или в социум, минимизируя посттравматиче-
ские осложнения.

За инновации, которые мы внедряем 
при лечении таких пациентов, наш Госпиталь 
для ветеранов войн был награжден премией 
и грамотой правительства РФ. 

Со времени начала специальной военной опе-
рации у нас накоплен большой опыт по лече-
нию современной боевой травмы. К слову, она 
сильно отличается от всех тех травм, которые 
получали бойцы во время Великой Отечествен-
ной войны, Афганской войны, последующих 
локальных конфликтов.

Мы разработали новые методы лечения гной-
ных ран и костно-травматических поврежде-
ний. Эти инновации позволяют участникам 
СВО более активно и быстро возвращаться 
к полноценной жизни.

Одна из  главных наших задач  – свести 
к минимуму инвалидизацию возвращающихся. 
Поэтому при участии нашего центра хирургии 
был создан ряд методик, которые позволяют 
уменьшать воспалительные процессы ране-
вых поверхностей и улучшать регенерацию 
тканей, благодаря чему пациенты избегают 
инвалидизации.

На форуме в Красногорске мы получили 
диплом и кубок из рук министра здравоохране-
ния России Михаила Мурашко. И гордимся этим.

Наши заслуги в деле реабилитации бойцов 
были отмечены отдельно. Петербургский Госпи-
таль для ветеранов войн занял первое место 
среди 56 госпиталей в номинации «Комплекс-
ная медицинская реабилитация». Победить 
в ней особенно сложно. 

Наша служба реабилитации входит в струк-
туру многопрофильного стационара, и мы 
можем восстанавливать наших пациентов 
по полному замкнутому циклу. Это означает, 
что человеку, которому у нас сделали высо-
котехнологичную операцию, не нужно затем 
искать возможность пройти реабилитацию 
в каком-либо дру гом учреждении.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

МАКСИМ КАБАНОВ,
начальник Госпиталя 
для ветеранов войн

Помогаем 
быстрее 
вернуться 
в строй 
или социум

ЭКСКЛЮЗИВ!
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Откуда в принципе появилось пони-
мание военно-полевой хирургии? 
Вы же в гражданском вузе не изу-
чали эту дисциплину.

> Я офицер запаса, окончил кафедру 
травматологии, ортопедии и воен-
но-полевой хирургии. В мое время это 
еще было. Потом во многих вузах воен-
ные кафедры и изучение военно-по-
левой хирургии полностью ликвиди-
ровали. Видимо, решили, что воору-
женных конфликтов больше не будет… 
А они не только есть, они еще и меня-
ются в течение короткого промежутка 
времени.

Даже сейчас, за эти три года, вы 
видите, как меняется характер ране-
ний?

> Конечно. В  начале специальной 
военной операции были сочетан-
ные повреждения, связанные с уча-
стием артиллерии, танков. В послед-
нее время активно используются 
беспилотные летательные аппараты, 
то есть это совсем другие поврежде-
ния. Раньше все думали: у кого больше 
танков, тот и победит. А сейчас у кого 
больше дронов, тот и будет побеждать.

Вы руководите отделением сочетан-
ной травмы, в котором также есть 
центр лечения боли. Что это озна-
чает?

> Это применение определенных мето-
дик, которые позволяют уменьшить 
болевой синдром, особенно при ампу-
тации, когда есть фантомные боли. 
Эта боль, наверное, самая сложная, 
поэтому необходимо привлечение 
нескольких специалистов: анестези-
ологов, неврологов, психотерапевтов, 
нейрохирургов. 

В совокупности такие методы дают 
очень хороший результат. Самое глав-
ное – они применяются комплексно, 
это именно сочетание нескольких мето-
дик. По сути, бригадный подход.

Как у вас складываются отношения 
с пациентами?

> Пациенты сложные. Эта группа, 
наверное, наиболее уязвима. Они 
могут остро реагировать на какие-
то жесты и слова, которые мы в обыч-
ной жизни и не замечаем. А для этих 
пациентов они могут быть дополни-
тельным ранящим снарядом. 

При этом люди все разные – ведь 
страна у нас огромная, и здесь собра-
лись представители совершенно раз-
ных территорий. И, как оказалось, 

люди, живущие, условно говоря, 
в Сибири или на Урале, совершенно 
не похожи на тех, кто живет на юге 
страны или в Петербурге. Поэтому 
такие пациенты нуждаются в совер-
шенно особом отношении.

Несмотря на то что у нас доста-
точно короткий промежуток вре-
мени для лечения, находим к каждому 
нашему пациенту индивидуальный 
подход. 

Это, во-первых, помогает устано-
вить полноценный контакт между 
врачом и раненым. Во-вторых, позво-
ляет решить определенные проблемы. 
Например, бывает такое, когда в тыло-
вом госпитале раненому очень сложно 
принять решение об ампутации конеч-
ностей. Но мы справляемся с ним вме-
сте, никогда не оставляем раненого 
с его проблемой один на один.

Многие хотят вернуться на фронт?

> По-разному. Кто-то категорически 
не хочет, кто-то, наоборот, рвется 
прямо сейчас. Но, наверное, в основ-
ном почти все готовы встать и пойти 
служить дальше, потому что ощущают 
какую-то недосказанность, у них есть 
что еще сделать там, на фронте, и они 
готовы.

Новые подходы к лечению – это дей-
ствительно надежда для тяжелора-
неных?

> Понятно, что у многих жизнь будет 
другой. Все те инновационные техно-
логии, которые уже начинают при-
меняться, будут позволять каждому 
раненому получать именно то, что ему 
нужно.

Я  думаю, что  все будет хорошо 
при правильном подходе и медицин-
ской службы, и самого раненого. Неда-
ром наш президент акцентирует вни-
мание на том, чтобы мы изначально, 
уже сейчас, понимали, какая это будет 
социализация, как мы к этому будем 
готовы. Это процесс очень важный.

Протезирование тоже развивается?

> На сегодняшний день в нашей стране 
протезирование развивается бурными 
темпами. Да, наверное, где-то мы 
используем еще импортные комплек-
тующие, но, допустим, еще в 2021 году 
все было совсем по-другому. 

Поэтому СВО – это огромный импульс 
к развитию собственных технологий. 
Мы будем видеть все больше и больше 
компаний, которые занимаются каки-
ми-то инновациями, в том числе в обла-
сти протезирования, конечно.

Много говорится о реабилитации…

> В нашем госпитале мы сочетаем 
все лечебные процессы. У нас боль-
шая реабилитационная база, и уже 
есть много случаев, когда лежачий 
пациент, с очень низким реаби-
литационным потенциалом, 
поднимается и  начинает 
ходить. Это происходит 
благодаря медицинскому 
персоналу в первую оче-
редь: врачам, медсестрам. 
Они занимаются реабили-
тацией в ежедневном руч-
ном режиме, постоянно 
находятся с  ранеными. 
Также здесь, безусловно, 
большая заслуга родствен-
ников и волонтеров, кото-
рые тоже постоянно рядом. 
Благотворительные фонды 
поддерживают. Все это в ком-
плексе и дает положительный 
резуль тат.

> В нашем госпитале мы сочетаем 
все лечебные процессы. У нас боль-
шая реабилитационная база, и уже 
есть много случаев, когда лежачий 
пациент, с очень низким реаби-
литационным потенциалом, 
поднимается и  начинает 
ходить. Это происходит 
благодаря медицинскому 
персоналу в первую оче-
редь: врачам, медсестрам. 
Они занимаются реабили-
тацией в ежедневном руч-
ном режиме, постоянно 
находятся с  ранеными. 
Также здесь, безусловно, 
большая заслуга родствен-
ников и волонтеров, кото-
рые тоже постоянно рядом. 
Благотворительные фонды 
поддерживают. Все это в ком-
плексе и дает положительный 
резуль тат.

«Это казалось нереа льным, но мы справились»
Иван Громов 

имеет боевые 
государственные 

награды, в том числе 
от Донецкой и Лу-
ганской народных 

республик.

Вернувшись из зоны проведения специальной военной опе-
рации, Иван Громов создал благотворительный фонд «Град». 
Он помогает госпиталям в тылу и тем врачам, которые 
выполняют свой долг на фронте.
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Петербургский «Зенит», в этом сезоне ставший чемпионом России, 
добился победы и в клубном турнире SEHA – Gazprom League. Друг 
с другом состязались команды из России, Белоруссии и Китая.

Петербургская футбольная команда завоевала Суперкубок 
России. В решающем матче против московского «Локомо-
тива» она выиграла со счетом 3:0.

СОЗДАННАЯ в 2011 году между-
народная гандбольная SEHA  – 
Gazprom League объединяет 
клубы из  Юж ной и  Восточной 
Европы. В 2022 году был органи-
зован дивизион «Восток», в кото-
ром соревнуются сильнейшие 
команды России и Белоруссии, 
в сезоне-2024/25 к ним присоеди-
нился коллектив из Пекина «Аист 
Китая».

«Зенит» на групповом этапе 
состязался с 11-кратным чемпио-
ном Белоруссии «Мешков Брест», 
подмосковными «Чеховскими мед-
ведями», ставропольским «Вик-
тором» и «Аистом Китая». Петер-
буржцы в упорной борьбе заняли 
первое место, одержав шесть побед.

В четвертьфинале команда Дми-
трия Торгованова дважды взяла 
верх над белорусской «Машекой» 
из Могилева (35:25 и 28:19).

В «Финал четырех» также про-
бились московский ЦСКА, «Чехов-
ские медведи» и «Мешков Брест». 
Местом проведения решающих 
матчей стал Чехов.

«Зенит» в полуфинале сопер-
ничал с сильнейшей командой 
Белоруссии. Невская дружина 
доказала, что  у  нее нет про-
блем ни с физи ческой готовно-
стью, ни с настроем, хотя много 
сил и эмоций было растрачено 
в финальной серии чемпионата 
России. Петербуржцы с первых 
минут захватили инициативу 

и, хотя в концовке позволили 
соперникам сократить разрыв 
в счете, удержали победу – 29:25.

В финальном поединке петер-
бургский «Зенит» встретился 
с самым титулованным клубом 
страны – «Чеховскими медве-
дями». Подмосковная команда 
начала энергично, но  гости 
из Северной столицы во втором 
тайме склонили чашу весов в свою 
сторону – 35:34. Наставник зени-
товцев Дмитрий Торгованов ска-
зал после игры, что главным было 
выдержать первые 15 минут.

«Зенит» может в этом году заво-
евать и третий трофей – Суперку-
бок России. Матч за него с ЦСКА 
откроет сезон-2025/26.

ФУТБОЛ в исполнении представительниц 
прекрасного пола в России набирает попу-
лярность. Отношение к нему стало серьез-
ным, что подтверждает реше ние провести 
матч за Суперкубок России на стадионе «Цен-
тральный» в Екатеринбурге: он принимал 
матчи чемпионата мира 2018 года и на нем 
играет команда «Урал».

В матче за престижный трофей сошлись 
петербургский «Зенит» и столичный «Локо-
мотив». Московские футболистки макси-
мально настроились на борьбу с командой, 
трижды подряд выигравшей чемпионат 
России. До конца первого тайма публика 
не увидела забитых мячей, а количество еди-
ноборств зашкаливало. Так, на 42-й минуте 
Ола Буваро, представляющая в «Локомо-
тиве» сборную Гамбии, грубо сыграла про-
тив зенитовской гаитянки Кики, за что была 
удалена.

В дебюте второго тайма сине-бело-голу-
бые реализовали численное преимущество, 
отличилась Кики, замкнувшая подачу Екате-

рины Пантюхиной, которая на 61-й минуте 
головой забила второй мяч. Довела счет 
до крупного Наталья Трофимова.

Уверенная победа – 3:0 – дала повод Ека-
терине Пантюхиной сказать после финаль-
ного свистка: «Екатеринбург, я Екатерина. 
Моя команда – самая лучшая. У нас все 
классно в коллективе. Заходите к нам в раз-
девалку и учитесь, как должно быть в самой 
лучшей команде мира».

Рада победе была и Кики. «Город краси-
вый, матч отличный. Победа наша, едем 
в Питер с кубком. Гаити – моя страна. 
Но Россия – вторая родина», – заявила она.

Суперкубок России жен ский «Зенит» вы -
играл во второй раз.

Международный 
успех гандболистов

Победа женского «Зенита» 
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Самым ценным игроком «Финала четы-
рех» SEHA – Gazprom League признан зени-
товец Олег Луня, забросивший в финаль-
ном матче девять мячей.

5 лет
выступает женская команда футбольного 
клуба «Зенит». За это время петербур-
женки трижды выиграли золотые медали.
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